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Pelo Estado

“A Assembleia Legislativa trabalha por San-
ta Catarina em sintonia com os demais pode-
res, sempre preservando sua autonomia delibe-
rativa”

Mauro de Nadal (MDB), presidente da Alesc, conversou com 
a Coluna sobre as ações, e a relação da Assembleia com a socie-
dade e o governo do Estado, além de falar sobre seus projetos 
futuros dentro da Casa

Jaraguá do Sul - Ação orientativa sobre 
combate ao mosquito da dengue

Klara Langhammer Arza Bez

Brasileira, catarinense, corupaense e campeã mundial de esportes aéreos.
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EDITORIAL

Boca LivreBoca Livre
Por: Claudio Augusto A. Silvino

Vamos combinar
Caso você não saiba fazer cara de surpre-
sa, comece a aprender e treinar, pode ser 
que você precise usar. Não pague mico; 
com certeza, você vai usar.

Eu dou exemplos
São diversas as ocasiões em que a cara 
de surpresa pode e deve ser usada. No 
recente episódio contra o ex-presidente 
Bolsonaro, no preço das carnes (gado, 
frango, etc), en� m, momentos não fal-
tam e nem faltarão. 

Trânsito é exemplo
Nesta semana, como socorrista, eu tive 
oportunidade de atender um acidente de 
trânsito, carro x moto. Segundo relato do 
condutor da moto, o motorista do carro 
ligou a seta para a direita e entrou pra es-
querda. (não esqueçam de fazer a cara de 
surpresa).

Trabalho, também
As vezes você é contratado para um em-
prego, trabalho, ou serviço, e na hora do 
recebimento do valor combinado, toma 
calote. (não esqueçam de fazer a cara de 
surpresa).

Explica e não justifi ca
O problema é você ouvir explicações 
para as “surpresas”. Normalmente elas 
merecem as treinadas “caras de surpre-
sa”, quando você acaba se acusando “eu 
mereço ouvir isso”. Normalmente as 
cansativas explicações, não justi� cam os 
atos.

Exemplos não faltam
Não vou discutir se são bons ou mal 
exemplos, mas, que as oportunidades de 
usarmos a cara de surpresa são in� nitas, 

são!

Vestibular
Atualizem suas agendas com as datas 
importantes dos vestibulares. Tem pra 
administração, direito, medicina, e di-
versas outras oportunidades, como o in-
gresso nas prefeituras, a partir de 02 de 
janeiro do próximo ano. (não esqueçam 
de fazer a cara de surpresa).

Na dúvida use o Tú
É mais uma daquelas situações em que 
essa frase pode ser usada, “Já que não 
tem Tú, vai Tú mesmo.”. 

Eu desenho
Era uma vez um menino que sonhava 
andar de avião (popularmente conheci-
do como “queria voar”). Um dia, ele foi 
levado para realizar seu grande sonho. 
De repente ele se viu dentro de um avião 
e descobriu que não sabia o que fazer. 
Acabou por descobrir que enquanto so-
nhava, esqueceu de preparar um roteiro 
com o que fazer, e foi obrigado a impro-
visar. 

Não foi legal
Mesmo antes de embarcar ele já sabia 
que o improviso não ia satisfazer o seu 
sonho. Ele sabia, também, que precisa-
va fazer algo rapidamente, evitando de-
sembarcar contando suas experiências 
do sonho que não era dele.

Que viagem foi essa
Tanta coisa pra lembrar ou esquecer. 
Outras tantas pra fazer ou não fazer. 
Depois de tudo o que leu, e sonhou que 
faria. Só levou a mala, que nem era dele. 
(se é que me entendem).

O Botão Mágico
Um dia recebi a visita de alguns passa-
rinhos. Entre alguns goles de café, eles 
me ensinaram algo, que mudou a minha 
vida para melhor.

O botão
Basicamente eles me aconselharam a 
instalar, na minha imaginação, um bo-

tão. A ideia era, sempre que algo fugisse 
ao meu controle ou agrado, eu deveria 
imaginar estar apertando esse botão, 
que me lembraria de � car indiferente a 
àquele sentimento. 

Que botão é esse?
Eu perguntei como chamar esse botão. 
Que botão, ele seria? O plumadinho, 
mais que depressa, respondeu: “esse é o 
mundialmente famoso “Botão do Fo_@-
-se”. O botão que vai mudar a sua vida.

Ele explicou
Se você ouve “não gosto de você”, você 
aperta o botão. Acabou a comida? 
Fo_@-se. Vai fazer uma caminhada e 
está chovendo? Fo_@-se. E assim vai. 

Pronto. Mudei de vida
Apesar de ainda estar iniciando o seu 
uso, � quei surpreso com a quantida-
de de vezes que eu aciono o botão do 
Fo_@-se. Mas a verdade precisa ser dita, 
minha vida melhorou muuuuuito. Des-
cobri outra vantagem, esse botão não dá 
manutenção, não desgasta. Outra verda-
de que notei é que em pouco tempo o 
seu uso deve reduzir.

Mudando de assunto
Acompanhando as redes sociais é possí-
vel perceber que o pau que bate em Chi-
co, só bate nele.

Falando em redes sociais
Se já era difícil acreditar em tudo o que 
era postado, a coisa � cou pior. Agora te-
mos as Fake News e, pra piorar, surgiu 
essa tal da IA (Inteligência Arti� cial) 
que, apesar de poder ser usada para o 
bem, adivinhem qual o principal uso a 
que vem sendo submetida.

Botão nele
Vieram me contar que teve nobre � can-
do com mágoa do Boca Livre da semana 
passada. Pelo jeito não leu as anteriores, 
hahahahahahahahahahahahaha.

O valor das coisas
Outro dia eu ouvi a conversa que domi-

nava uma reunião de passarinhos. Um 
deles estava possesso com o valor pago 
por um mísero voto. E nem foi eleito.

O valor das coisas II
Um outro passarinho, mais acostumado 
e, pode-se dizer, pro� ssional eleitoral, 
dizia, “eu só pago mediante � lmagem 
do voto”. Questionado sobre a impos-
sibilidade de entrar com eletrônicos na 
cabine de votação, ele justi� cava seu 
pro� ssionalismo, “o eleitor que se vire, 
deixe um celular fake na mesa, e entre 
com um pra � lmar, ou não recebe.”.

Memórias
Semana que vem tenho consulta com 
um dos meus médicos. Vou tentar des-
cobrir o motivo de pensamentos recor-
rentes de coisas do passado. Não raro 
me pego cantarolando a música tema do 
Programa Silvio Santos “Agora é hora de 
Alegria, vamos sorrir e cantar”. 

Memórias II
Tenho lembrado do Maluf e uma das 
frases mais conhecidas quando algumas 
pessoas se referiam a ele, “rouba mas 
faz”.  

Memórias III
Tem o pensamento da criança que fazia 
coisa errada e, na hora que ia receber 
castigo da mãe, citava alguma transgres-
são da irmã, pra ela ser castigada junto. 
Diz o plumadinho responsável por esta 
memória que isso provocava divisão de 
castigo. Segundo ele, ao invés de receber 
50 chineladas, recebia umas 25 e as ou-
tras iam pra sua irmã.

Memórias IV
Ele falou isso e saiu voando. Se eu pego 
esse infeliz, ele recebe umas 500 chine-
ladas, minhas, pela maldade com a irmã 
e pelo maquiavelismo.

Não esqueçam
Tenha sempre a cara de surpresa.

Pra não faltar ao costume
Eu avisei
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Espaço do Empreendimento

Horário Natalino 2024
A ACIAC - Associação Empresarial 
de Corupá, através do Núcleo do Co-
mércio divulga o Horário Natalino 
2024, homologado junto ao Sindica-
to dos Empregados no Comércio.

Com o horário diferenciado os 
Clientes podem efetuar as suas com-
pras no comércio de Corupá com 
mais conforto e tranquilidade.

Concurso Decoração Na-
talina

A ACIAC - Associação Empresarial 
de Corupá, através do núcleo do Co-
mércio, realiza o "Concurso de Deco-
ração Natalina 2024", com o objetivo 
de premiar as mais belas ornamenta-
ções natalinas do ano de 2024, resga-
tando assim o Espírito Natalino em 
nossa cidade, ao provocar um olhar 
diferente para a cidade e um motivo 
a mais para que as famílias passeiem 
por ela. 

Para inscrições e mais informações, 
acesse https://bit.ly/ConcursoDeco-
racao

SC Day Chile é um marco para a indústria e abre 
portas para o estado

Liderada pela FIESC, a iniciativa contou com a presença de 23 indústrias que par-
ticiparam de rodadas de negócios com empresas chilenas, em Santiago. Presidente 
Mario Aguiar e o governador Jorginho Mello mostraram o potencial de SC para 
avançar no comércio e nos investimentos com o país vizinho

O SC Day Chile marca uma nova fase 
no comércio e na cooperação entre San-
ta Catarina e o país vizinho, avalia o 
presidente da Federação das Indústrias 
(FIESC), Mario Cezar de Aguiar. A ini-
ciativa promoveu a aproximação entre 
23 indústrias catarinenses e representan-
tes de empresas chilenas durante o even-
to, realizado entre os dias 18 e 20 deste 
mês, em Santiago, com a participação de 
lideranças empresariais e políticas, en-
tre elas, o governador Jorginho Mello, e 
representantes da Sofofa (Federação das 
Indústrias do Chile), parceira da FIESC 
no SC Day. 

Em apresentação a lideranças chilenas, 
Aguiar demonstrou os pontos que San-
ta Catarina e o Chile têm em comum, 
como: economia globalizada, proximi-
dade geográ� ca, relação bilateral históri-
ca e infraestrutura portuária. “O SC Day 
é uma experiência inovadora da FIESC, 
focada no aumento do comércio com 
o Chile, país que importa de tudo e do 
mundo todo. Pela qualidade da indústria 
catarinense, o Chile pode comprar mais 
do nosso estado. Inclusive, na apresen-
tação que � zemos, mostramos a balan-
ça comercial do Chile com o Brasil e o 
grande potencial que a nossa indústria 
tem de ampliar o fornecimento com o 
país vizinho, que tem sólidos acordos 
comerciais, um ambiente de negócios 
favorável e muita conexão com o nosso 
estado”, a� rmou.

Aos investidores chilenos, o presidente 
da FIESC observou que 8 das 10 prin-

cipais empresas de alimentos do Bra-
sil estão em Santa Catarina; o estado é 
o maior exportador nacional de papel 
kra�  e recipientes de papel e o 6º maior 
produtor de papel e celulose do Brasil. 
Além disso, SC é o 2º maior produtor e 
exportador de equipamentos elétricos 
do país, o 2º maior exportador nacional 
de compressores e motocompressores e 
o 4º maior produtor de máquinas e equi-
pamentos do Brasil.

O governador ressaltou a importância 
da missão e do contato com potenciais 
investidores. “O empresário de Santa 
Catarina é um empresário que o mun-
do respeita. Uma iniciativa como essa 
abre portas e nos dá a oportunidade de 
mostrar o que é SC, o que produzimos 
e representamos para o Brasil”, declarou.

O embaixador do Brasil no Chile, Paulo 
Roberto Soares Pacheco, participou do 
evento e salientou que a iniciativa vai 
contribuir para dinamizar ainda mais as 
relações comerciais e os investimentos 
entre SC e o Chile.

Entre os representantes de indústrias 
presentes no SC Day estiveram: Alceu 
Lorenzon (Alcaplas), Adams Marcacini 
(WEG), Carl Heinz (Duas Rodas), Clau-
dimar Bortolin (Torfresma), Eduardo 
Vasconcelos (Whirlpool), Eliel Burigo 
(Potenza), Fernando Oenning (Grana-
ço), Guilherme Francisco Guarato (Bre-
mer), Gilberto Tomazoni (JBS), Geovani 
Oliveira (Multikit), Jaciel Schmidt (Bo-
venau), Jose Ribas e Fabio Pinto (Seara 

Alimentos), Luis Gonzaga (C-Pack), 
Lino Rohden (Grupo Rohden), Luis 
Stramosk (Metalurgica Riosulense), 
Maitê Lang (Nugali Chocolates), Marce-
lo Taschek (Buddemeyer),  Manuel Pires 
(Okean Yacht), Neivor Canton (Aurora-
Coop), Ricardo Gesse (Floripa Airport), 
Reimar Boldt (Boldt), � iago Fretta 
(Aludim Alumínio), � omas Auler 
(Kraper) e Victor Odebrecht (Cassava).

Comércio
No primeiro semestre de 2024, a cor-
rente de comércio entre Santa Catarina 
e Chile (ou seja, os valores das importa-
ções e exportações somados) foi de US$ 
1,28 bilhão. As exportações catarinenses 
(US$ 218,34 milhões) são lideradas pelo 
segmento de alimentos e bebidas, com 
carnes de suínos e de aves liderando a 
pauta exportadora, junto com motores 
elétricos e papel Kra� .

Do lado das importações (US$ 1,06 bi-
lhão), insumos como o cobre - utiliza-
do na fabricação de motores elétricos e 
compressores - e o minério de molibdê-
nio - usado em produtos de siderurgia 
- lideram o ranking. Na lista dos prin-
cipais produtos comprados por SC tam-
bém estão peixes frescos, minerais como 
� úor, cloro e bromo, além de vinhos e 
azeites. Em 2023, as exportações soma-
ram US$ 582,46 milhões e as importa-
ções alcançaram US$ 1,8 bilhão.

FIESC reuniu industriais 
para debater associativis-

mo e competitividade
Na quinta-feira(21), a Federação das In-
dústrias de Santa Catarina (FIESC) re-
alizou o Fórum Radar em sua sede em 
Florianópolis. A edição de encerramen-
to do ciclo de 2024 trouxe o tema Asso-
ciativismo e Competitividade e contou 
com palestras e painéis de executivos 
de indústrias catarinenses e especialis-
tas para discutir temas que impactam a 
competitividade, como o Custo SC, o es-
tabelecimento de parcerias estratégicas, 
a sustentabilidade, a inovação e o poten-
cial do associativismo como impulsio-
nador do desenvolvimento industrial.
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DESTAQUES da SEMANA

Abraçada por diversas culturas, esta forma de despedida está ganhando espa-
ço no Brasil, tanto por seu caráter simbólico quanto de sustentabilidade.
Perder um ente querido não é um momento fácil, e ao passar por esta gama 
de sentimentos, cada cultura possui sua forma própria de deixar sua homena-
gem.
Muito mais do que uma escolha prática, a cremação carrega diversos simbolis-
mos de despedida, que podem trazer conforto na hora da despedida.
A Funerária União, possui planos funerários completos, incluindo a opção de 
cremação junto ao plano!
Entre em contato com a nossa equipe para mais informações.

Oportunidade
O Sistema Nacional de Emprego (Sine) 
está com 10.918 vagas de emprego em 
aberto em todas as regiões de Santa Ca-
tarina. Tem vaga para construção civil, 
setor de serviços, comércio, indústria, 
entre outras áreas pro� ssionais. As em-
presas buscam trabalhadores com ou 
sem experiência. Os candidatos inte-
ressados devem procurar uma das 140 
unidades do Sine no Estado munidos de 
documento com foto. As vagas são atua-
lizadas diariamente pelo Portal Emprega 
Brasil. 

Haddad anuncia bloqueio de R$ 5 
bilhões no Orçamento de 2024

O ministro Fernando Haddad anunciou 
um bloqueio de R$ 5 bilhões no Orça-
mento de 2024, somando-se aos R$ 13,3 
bilhões já congelados. A medida visa 
conter o aumento das despesas obriga-
tórias, principalmente com benefícios 
previdenciários. Um pacote de medidas 
será apresentado ao presidente Lula, 
com impacto projetado de R$ 70 bilhões 
nas contas públicas nos próximos dois 
anos. As propostas incluem limitação do 
ganho real do salário-mínimo, reforço 
antifraude em programas sociais e ações 
que afetarão os militares.

Plásticos
A cada minuto, 1 milhão de garrafas 
plásticas são compradas no mundo, e 
esse número só cresce, segundo um ar-
tigo publicado no periódico BMJ Global 
Health.
O mais preocupante é que apenas 9% 
das 60 milhões de garrafas vendidas por 
hora são recicladas, fazendo desse item 
o segundo resíduo mais encontrado nos 
oceanos. 
Precisamos mais do que nunca mudar 
nossos hábitos! Vamos adotar alterna-
tivas mais sustentáveis e reduzir o con-
sumo de garrafas plásticas. Cada atitude 
conta para proteger nosso planeta e ga-
rantir um futuro melhor para as próxi-
mas gerações. (Fonte: BMJ Global Heal-
th)

PF indicia Jair Bolsonaro, Braga 
Netto, General Heleno e outras 34 
pessoas por suposta tentativa de 

golpe
A Polícia Federal concluiu o indiciamen-
to do ex-presidente Jair Bolsonaro e mais 
36 pessoas, incluindo ex-ministros, por 
tentativa de golpe de Estado e abolição 
do Estado democrático de direito. O re-
latório, baseado em provas obtidas ao 
longo de dois anos, foi enviado ao STF. 
Generais implicaram Bolsonaro direta-
mente, revelando sua participação em 
discussões sobre minutas golpistas. A 
delação de Mauro Cid foi crucial para a 
investigação. O caso agora aguarda de-
cisão do ministro Alexandre de Moraes 
sobre o encaminhamento à PGR.

Qualidade da água
A qualidade da água dos estados que 
pertencem à bacia hidrográ� ca da Mata 
Atlântica brasileira teve uma pequena 
melhora de 2022 para 2023. No entanto, 
o número de locais com água classi� ca-
da como péssima também aumentou. 
Em 10 dos 16 estados analisados, não 
há água considerada boa, e São Paulo se 
destaca como o único estado com resul-
tado péssimo.

Saúde participa de congresso 
brasileiro de enfermagem

Recentemente os coordenadores téc-
nicos distritais da Atenção Básica da 
Secretaria de Saúde, participaram do 
1º Congresso Brasileiro de Enferma-
gem de Família e Comunidade, no Rio 
de Janeiro. O congresso trouxe à tona 
temas e abordagens que podem ser im-
plementadas diretamente na realidade 
da saúde pública em Jaraguá do Sul. O 
evento foi uma excelente oportunidade 
de aprendizado, troca de experiências e 
atualização sobre as melhores práticas 
na área da saúde, especialmente voltadas 
à atenção básica.
As discussões sobre o papel fundamen-
tal da enfermagem na atenção primária 
e a integração das equipes de saúde da 
família com a comunidade foram espe-
cialmente relevantes. As ideias e estra-
tégias apresentadas no evento têm po-
tencial para fortalecer a atenção básica 
em Jaraguá do Sul, proporcionando um 
atendimento mais humanizado, e� caz e 
alinhado com as necessidades da popu-
lação e a implementação desses apren-
dizados, com o compartilhamento entre 
os membros da equipe, visa aprimorar o 
trabalho que já vem sendo desenvolvido 
na cidade.

Fiscalização repassa produtos 
apreendidos para entidades 

assistenciais
A Prefeitura de Jaraguá do Sul, por meio 
da Fiscalização de Posturas da Secreta-
ria Municipal de Planejamento e Urba-
nismo, apreendeu na semana passada, 
uma quantidade considerável de caixas 
com morangos. Os produtos eram co-
mercializados sem documentos que 
comprovassem a procedência e nem os 
vendedores possuíam autorização para 
a atividade. A � scalização do comércio 
ilegal é essencial para garantir a ordem 
econômica, proteger os direitos dos con-
sumidores e combater a concorrência 
desleal, além de auxiliar na segurança 
da cidade. Dentre os itens mais frequen-
temente apreendidos estão alimentos, 
vestuário e até produtos falsi� cados. Se 
a parte não conseguir comprovar a ori-
gem ou não tiver interesse em reaver a 
mercadoria, estas são encaminhadas 
para doação, sendo o processo devida-
mente documentado.
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Espaço SAÚDE

Homenagens marcam os 
25 anos da UTI neonatal 

do Hospital Jaraguá
Homenagens, histórias e muita emoção 
marcaram a cerimônia de celebração de 
25 anos da UTI Neonatal do Hospital 
Jaraguá. O evento aconteceu na noite 
de terça-feira (19) e reuniu autoridades 
municipais, empresários, colaborado-
res, enfermagem e médicos que atuaram 
na unidade durante sua inauguração. A 
cerimônia também marcou a campanha 
“Novembro Roxo”, com destaque para 
17 de novembro, data em que se come-
mora o Dia Mundial da Prematuridade.

“Esse é um momento de comemorar, 
mas principalmente de reconhecer. 
Agradecer a todos que ajudaram a tor-
nar isso possível. A todos que colabora-
ram para que tantas vidas fossem salvas 
e transformadas”, agradeceu o diretor 
Executivo do Hospital Jaraguá, Sergio 
Luis Alves.

Entre os homenageados da noite, um 
dos destaques foi o empresário Wan-
dér Weege, considerado padrinho da 
UTI Neonatal , por contribuir de forma 
signi� cativa na fundação e também na 
história da mesma. “Não imaginava que 
essa estrutura fosse conseguida com a 
minha ajuda naquela época. Que fan-
tástico poder dizer quantas vidas foram 
salvas com esse equipamento e princi-
palmente com a dedicação de tanta gen-
te. Realmente, uma força muito forte 
que nos motiva muito”, comentou We-
ege.

Familiares de crianças que passaram 
pela UTI Neo também estiveram pre-
sentes. Uma delas é a Josiane Kopp, mãe 
da pequena Luiza, que nasceu de 28 se-
manas, com 880 gramas, e hoje, já é uma 
adolescente. “Minha � lha � cou 55 dias 
dentro da UTI Neo e hoje está viva, bem 
e saudável, graças ao empenho de todos 
os médicos e do Hospital. Faltam pala-
vras para agradecer por tanto”. 

Mais de cinco mil e oitocentos 
bebês já passaram pela UTI Neo

A UTI Infantil foi inaugurada no dia 05 
de novembro de 1999, quando foram 
entregues quatro leitos pediátricos e seis 
leitos neonatais. Segundo conta no li-
vro de internações, o primeiro paciente 
da UTI Infantil foi registrado no dia 29 
de novembro de 1999, uma criança de 7 
anos na época. 

Em seguida, no dia 10 de maio de 2020, 
foi inaugurada a UTI Pediátrica, mar-
cando a separação da UTI Neonatal. A 
partir de então, passaram a ser disponi-
bilizados dez leitos neonatais e dez leitos 
pediátricos, ampliando o atendimento 
infantil para a comunidade.

Ao longo destes 25 anos, mais de 5.800 
bebês e crianças já passaram pela UTI 
infantil, que mantém uma taxa média 
de ocupação de 92%, com aproximada-
mente 20 internações mensais (tempo 
de permanência de um bebê é de sema-
nas a meses, podendo ser aproximada-
mente 120 dias). Atualmente, o Hospital 
Jaraguá é referência Materno Infantil, 
em Maternidade alto risco tipo II para 
o Vale do Itapocu, contemplando os sete 
municípios da região, com média de 340 
nascimentos mês.

Novembro Roxo
A campanha destaca um problema que 
afeta milhões de bebês todos os anos. A 
prematuridade atinge 15 milhões de re-
cém-nascidos no mundo, sendo 340 mil 
no Brasil – uma média de 6 prematuros 
a cada 10 minutos. Muitos enfrentam 
riscos de vida ou sequelas graves, exigin-
do cuidados especiais na UTI Neonatal, 
já que o nascimento antecipado triplica 
o risco de mortalidade e complicações 
futuras.

Este ano, o tema da campanha é “Acesso 
a cuidados maternos e neonatais de qua-
lidade em todos os lugares”, reforçando a 
importância desse cuidado. O roxo, cor 
símbolo da campanha, representa sen-
sibilidade, transformação e a força dos 
prematuros, que carregam consigo uma 
notável " vontade de viver".

Fonte: Assessoria de Imprensa do Hos-
pital Jaraguá – por Francine Sevignani

Saúde alerta para au-
mento na incidência de 
casos prováveis de den-

gue
O número de focos do mosquito tam-
bém vem aumentando gradativamente 
nas últimas semanas. A Secretaria Mu-
nicipal de Saúde reforça a importância 
dos cuidados nas residências, evitando 
locais propícios para a proliferação do 
mosquito

A Prefeitura de Jaraguá do Sul, por meio 
da Vigilância Epidemiológica da Secre-
taria de Saúde, vem observando um au-
mento nas noti� cações e casos suspeitos 
de dengue no município. Nas últimas se-
manas, a incidência de casos prováveis 
vem subindo gradualmente, com taxas 
de 11,50 entre os dias 20 e 26 de outu-
bro; 21,90 na semana de 27 de outubro a 
2 de novembro e 28,47 entre 3 e 9 de no-
vembro. Os dados são do Sistema de In-
formação de Agravos de Noti� cação (Si-
nan-Online). Na semana de 3 a 9 deste 
mês, 102 casos de dengue foram noti� -
cados na cidade e 66 focos do Aedes ae-
gypti, encontrados. O número de focos 
do mosquito também aumentou. Até o 
dia 12 de novembro, o setor de Controle 
de Zoonoses identi� cou 2.319 focos do 
mosquito Aedes aegypti no acumulado 
do ano, município.

Atualmente, 27 bairros são considerados 
infestados pelo mosquito: Água Verde, 
Amizade, Barra do Rio Cerro, Centená-
rio, Centro, Czerniewicz, Chico de Pau-
lo, Estrada Nova, Ilha da Figueira, Jara-
guá 84, Jaraguá 99, Jaraguá Esquerdo, 
João Pessoa, Nereu Ramos, Nova Brasí-
lia, Rau, Rio Molha, Santo Antônio, São 
Luís, Tifa Martins, Três Rios do Norte, 
Três Rios do Sul, Vieira, Vila Baependi, 
Vila Lalau, Vila Lenzi e Vila Nova.
Centro de Atendimento Dengue

A Secretaria Municipal de Saúde prevê 
a reativação do Centro de Atendimento 
Dengue. A estrutura está sendo monta-
da em um espaço na Rua Padre Alberto 
Romuald Jakobs, no bairro Vila Lenzi 
(nas dependências do antigo supermer-
cado Lenzi). A reabertura, no entanto, 
depende de decreto de epidemia que 
está vinculado ao crescimento do núme-
ro de casos da doença na cidade. Desta 
forma, não há uma data de� nida ainda 
para reativação do espaço.

Sábado terá ação orientativa 
sobre combate ao mosquito da 

dengue
A Prefeitura de Jaraguá do Sul, por meio 
da Vigilância Epidemiológica da Secre-
taria Municipal de Saúde, vai promover 
no próximo sábado (23), uma ação alu-
siva ao Dia Nacional de Combate à Den-
gue (celebrado hoje, 19 de novembro). 
Equipes do setor de Controle de Zoo-
noses estarão em quatro pontos estraté-
gicos da cidade – no período das 9h às 
12h – distribuindo material orientativo 
e repassando dicas práticas sobre como 
prevenir a proliferação do mosquito Ae-
des Aegypti.

As equipes estarão no cruzamento 
entre as ruas

Avenida Marechal Deodoro da Fonseca/
Rua Guilherme Weege;
Avenida Getúlio Vargas /Rua Padre 
Franken;
Rua Reinoldo Rau/Rua Domingos Ro-
drigues da Nova;
Rua Estheria Lenzi Fridrich/Avenida 
Getúlio Vargas

O objetivo da ação é conscientizar as 
pessoas sobre a importância da preven-
ção e do combate ao mosquito Aedes 
aegypti, transmissor da dengue, zika e 
chikungunya.

Alguns sinais e sintomas podem es-
tar presentes em mais de uma doen-
ça. Saber identi� cá-los, é importante 
e fará a diferença na hora de buscar 
atendimento de forma rápida e sem 
transtornos

No sistema público de saúde (via SUS), 
há uma organização em diferentes níveis 
de atenção e assistência à saúde. Para 
reduzir o tempo de espera do pacien-
te, evitar transtornos ou deslocamentos 
desnecessários é importante que a popu-
lação conheça esses serviços e saiba onde 
procurar pelo atendimento que precisa.

Fonte: AsCom Prefeitura de Jaraguá 
do Sul
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P. Erivelton S. Demari - Pastor da IECLB Corupá - www.luteranos.com.br - 
Eriveltonsdemari@yahoo.com.br

Luteranos IECLB
Olá, bom dia amados por Jesus Cristo. Na semana de celebração dos 

feitos e efeitos da Reforma Luterana, a Igreja Evangélica de Confi ssão Lu-
terana no Brasil (IECLB) com sede em Porto Alegre-RS, tem sua origem 
na reforma da igreja iniciada por Martinho Lutero no século 16. Na sua 
descoberta doutrinária, a partir de seus estudos da Bíblia Sagrada, Lutero 
afi rma que o ser humano é salvo por graça e fé e não por obras meritórias. 
Como pensamento, Lutero disse: Simul Justus Et Peccator - "O Cristão é 
simultaneamente justo e pecador."

 Essa experiência da graça permite que os luteranos sejam caracteri-
zados por um estilo de vida sem proibições e sem a imposição de regras de 
comportamento que possam ter como objetivo a obtenção da salvação, já que 
esta é alcançada por graça, mediante a fé.

 O luteranismo chegou ao Brasil em 1824 junto com a imigração ale-
mã e, embora tenha permanecido mais concentrado no Sul e Sudeste do Bra-
sil por mais de um século, hoje há comunidades luteranas espalhadas em 
todos os estados brasileiros.

 A IECLB se preocupa com a realidade brasileira e por diversas vezes 
emitiu posicionamentos com o objetivo de orientar os membros das comuni-
dades, por exemplo, em sua ação contra a corrupção e a favor da ética na po-
lítica, bem como quanto ao compromisso das pessoas cristãs diante da situa-
ção geral do país. Além disso, não tem se omitido diante de outros assuntos 
de interesse geral como aborto, clonagem, transgênicos, racismo, pluralismo 
religioso, relação ministério eclesiástico e homossexualidade, pastoral da fa-
mília, etc. O conhecimento do conteúdo destes posicionamentos e de outros 
documentos, como o guia prático de vida comunitária chamado "Nossa fé 
- Nossa vida", certamente revelará muito do que pensa, do que crê, como se 
caracteriza e se articula a Igreja.

 Desde a sua origem a IECLB tem nas comunidades sua base de sus-
tentação mais importante. A idéia de uma Igreja participativa quer resgatar a 
importância das comunidades, valorizando a participação dos membros, ins-
tituições e setores que formam a Igreja. Para isto disse Lutero: “Jesus nada 
nos exige sem nos dar forças para o realizar”.

 A partir de 1998, a IECLB está organizada em 18 Sínodos, visando 
mais expressivamente ser Igreja que cresce na maturação da fé, na qualidade 
de serviço e no número de membros.

 Examine, experimente a amar e se importar com as pessoas e verás 
como tua vida também será melhor e com maior sentido, pois pais e mães 
intercedem por nós. 

Tenham uma abençoada semana.

Nosso Endereço: Avenida Getúlio Vargas, 533 
Centro.

Duas visões sobre a juris-
dição do STF

No XII Congresso de Direito Consti-
tucional da FADISA (Faculdade de Di-
reito de Santo André) realizado em 18 
de outubro deste ano, palestramos, os 
desembargadores Valdir Florindo do 
Tribunal Regional do Trabalho de São 
Paulo (2ª), Reis Friede do Tribunal Re-
gional Federal da 2ª Região, onde foi 
presidente, o Ministro Luís Roberto 
Barroso, presidente do STF, e eu.

A temática do evento foi "Ética e Liber-
dade, Liberdade com Ética". O Ministro 
Luís Roberto Barroso e eu fomos os úl-
timos a falar.

Embora o Ministro tenha abordado as-
pectos das oportunidades e riscos da 
evolução da inteligência arti� cial na 
Justiça e no mundo e eu, de meu lado, 
os fundamentos permanentes da éti-
ca, moral e liberdade, mais voltados ao 
direito natural, com sua evolução na 
História a partir da Filoso� a, ambos 
apresentamos nossa interpretação da 
temática que, embora convergente em 
sua percepção é divergente em sua apli-
cação na realidade brasileira.

O eminente presidente da Suprema 
Corte entende que, apesar da aplicação 
do Direito por todo magistrado exigir 
permanente re� exão, como nem todas 
as situações judicializadas tem legisla-
ção pertinente regulatória, o juiz deve 
lastrear-se em princípios fundamentais 
albergados na Lei Suprema para dar 
solução adequada, o que, a seu ver, não 
é invadir as funções do Poder Legisla-
tivo, mas implementar, para a hipótese, 
o que está na Constituição. Assim, se o 
STF entender que, mesmo havendo le-
gislação, aquela produção normativa do 
Congresso a respeito do princípio cons-
titucional não é a mais adequada, pode 
atuar para oferecer a melhor exegese, 
por ser a instância máxima da interpre-
tação jurídica.

Expus posição diversa. Por entender 
que, na Lei Suprema, há expressa dis-
posição para que o Congresso zele por 
sua competência normativa (artigo 49, 
inciso XI) e que nem mesmo em ações 
diretas de inconstitucionalidade por 
omissão do Parlamento julgadas proce-
dentes, pode o Pretório Excelso legislar 
(artigo 103, §2º), em nenhuma hipótese 
caberia ao STF dar uma solução legisla-
tiva à luz de princípios gerais.

É que os princípios gerais quando mais 

genéricos, permitem múltiplas interpre-
tações, até mesmo con� itantes, como 
por exemplo o da "dignidade humana", 
no qual tanto os defensores do aborto 
como os do direito do nascituro de ter 
a vida preservada desde a concepção, 
lastreiam-se, gerando, assim, a defesa de 
teses absolutamente opostas.

A Constituição portuguesa, para tais 
princípios de múltiplas acepções, ex-
pressamente admite que apenas preva-
lece a interpretação em lei dos repre-
sentantes do povo, entendendo eu que 
tal princípio é implícito na Constituição 
brasileira, muitas vezes o silêncio parla-
mentar representando a vontade popu-
lar de que aquela matéria não seja na-
quele momento legislada.

À evidência, em palestra de quase uma 
hora de cada um de nós dois, diversos 
argumentos foram utilizados em hospe-
dagem de nossas posições, sempre pelo 
prisma da ética e da liberdade.

Ao � nal, os dois fomos aplaudidos em 
pé pela plateia, elogiando os organiza-
dores como podíamos na divergência 
manter elevado nível, segundo eles, de 
elegância e respeito, ao que disseram ser 
um verdadeiro confronto democrático 
de ideias.

Tenho pelo Ministro Luís Roberto Bar-
roso particular admiração, desde que 
trabalhamos juntos na "Comissão de 
Notáveis" criada pelo presidente do 
Senado, José Sarney, para repensar o 
pacto federativo. Ofereci-lhe, ao � nal, 
meu livro "Uma Breve Teoria do Poder", 
colocando a seguinte dedicatória: "Ao 
querido amigo e mestre Ministro Luís 
Roberto Barroso com afeto e admiração 
ofereço". Ele, por sua vez, dedicou-me 
seu livro "Inteligência Arti� cial, Plata-
formas digitais e democracia", com as 
seguintes palavras: "Para o estimado 
Professor Ives Gandra com a admiração 
de sempre e o renovador apreço".

Ives Gandra da Silva Martins é 
professor emérito das universidades 
Mackenzie, Unip, Uni� eo, UniFMU, do 
Ciee/O Estado de São Paulo, das Escolas 
de Comando e Estado-Maior do Exérci-
to (Eceme), Superior de Guerra (ESG) 
e da Magistratura do Tribunal Regional 
Federal – 1ª Região, professor honorário 
das Universidades Austral (Argentina), 
San Martin de Porres (Peru) e Vasili 
Goldis (Romênia), doutor honoris causa 
das Universidades de Craiova (Romê-
nia) e das PUCs PR e RS, catedrático da 
Universidade do Minho (Portugal), pre-
sidente do Conselho Superior de Direi-
to da Fecomercio -SP, ex-presidente da 
Academia Paulista de Letras (APL) e do 
Instituto dos Advogados de São Paulo 
(Iasp).

Fonte: RV Comunicação – por Gabriela 
Romão – Foto: Andreia Tarelow
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Pelo Estado
Estado democrático de direito 

ameaçado no Brasil
A Polícia Federal de� agrou nesta terça, 19, 
uma operação contra uma quadrilha de mi-
litares que planejava matar o presidente Lula 
da Silva e dar um golpe de estado. 
Aonde vamos parar??? Casos de violência 
e tentativa de tomada de poder a força não 
param de surgir e a população � ca como? 
Refém de acéfalos que pressupõem que po-
derão tomar o poder e fazer o que bem en-
tenderem com o país.
E a coisa só piora, porque de acordo com a 
investigação da Polícia Federal, ainda esta-
vam nos planos a prisão e execução de um 
ministro do Supremo Tribunal Federal (Ale-
xandre de Moraes), que vinha sendo moni-
torado continuamente, caso o Golpe de Es-
tado fosse consumado.
E a pergunta feita na coluna de ontem vale 
para hoje também. De quem é a culpa, de 
Lula ou Bolsonaro? E a resposta se mantém: 
nenhum e, ao mesmo tempo, de ambos.
O nome dos dois é citado aqui porque essa 
polarização extremista e violenta teve início 
com a disputa eleitoral dos dois. Em 2020, 
Lula não foi candidato, mas articulou a can-
didatura de Haddad e estava diretamente li-
gado à sua campanha, quando Jair Bolsona-
ro se elegeu. Quatro anos depois, ele mesmo 
enfrentou Bolsonaro e acabou se tornando 
presidente de uma república democrática, 
termo que as pessoas parecem desconhecer 
ou esqueceram, propositadamente.
E olha a ironia, este golpe divulgado recen-
temente era planejado por militares, os mes-
mos que deveriam estar a postos para defen-
der nosso regime de governo. 
O caos parece tomar conta do país e a pró-
xima eleição presidencial deve vir coberta 
por uma nuvem de desinformação, incitação 
ao ódio e aclamação da baderna caso nada 
mude. Caso a própria sociedade não mude, 
a� nal, é ela quem, historicamente, cava a 
própria cova.

Novos voos
O governador Jorginho Mello se reuniu 
com dirigentes da LATAM para tratar de 
novos destinos e possibilidades de negó-
cios para o estado. O alvo agora é Lima, 
capital do Peru, que tem posição estraté-
gica para ser o elo entre a América Lati-
na e a Ásia. Além da atração de turistas 
para Santa Catarina, a ideia é melhorar 
o acesso de empresários e produtos com 
a Ásia. De acordo com Jorginho, a em-
presa, que hoje já é o maior operador de 
voos domésticos do Brasil, pode auxiliar 
na inovação de atender a um mercado 
em que há grande demanda.

Novo na oposição 
O presidente nacional do partido Novo, 
Eduardo Ribeiro, andou fazendo uma 
série de críticas ao governador Jorginho 
Mello (PL) após a repercussão do con-
trato milionário com a empresa piauien-
se por um serviço de telemedicina. 
Eduardo já deixou claro, com isso, a 
quem o partido deverá apoiar nas pró-
ximas eleições, João Rodrigues (PSD), 
que disputará com Jorginho o governo 
do Estado.

Entregou o cargo
E por falar nisso, Moisés Diersmann, 
presidente do Ciasc, órgão responsável 
pelo acordo com a empresa piauiense, 
resolveu entregar o cargo. Junto, ele en-
tregou uma carta na qual detalhou suas 
motivações. Nos bastidores, o que circu-
la é que Moisés pediu afastamento para 
evitar suspeitas sobre possíveis interfe-
rências na apuração do caso.

Conquista catarinense 
O piloto André Gaidzinski conquistou mais 
um troféu para Santa Catarina ao � nalizar a 
temporada 2024 da Porsche Cup Brasil em 
quinto lugar na categoria em que disputou. 
São mais de 30 troféus que o piloto trouxe 
para o estado, desde que voltou a se dedicar 
ao automobilismo. A etapa � nal de 500 Km 
do campeonato Endurance Challenge acon-
teceu no Autódromo de Interlagos, no � nal 
de semana.

Encaminhado para Alesc
O Tribunal de Contas de Santa Catarina 
(TCE/SC) apurou que o Estado continua 
não aplicando os recursos previstos no Or-
çamento em ações de defesa civil. No pri-
meiro semestre de 2024, foram executados, 
apenas, 15,16% das dotações orçamentárias, 
e, nos primeiros 9 meses do ano, o percentu-
al � cou em 22,49%. Diante desse cenário de 
baixa execução orçamentária, apontado pela 
Diretoria de Contas de Gestão (DGE) no 
processo de acompanhamento, o TCE/SC 
decidiu por dar ciência dos fatos à Assem-
bleia Legislativa na tentativa de mudança do 
quadro.

Lista tríplice
Foi de� nida a lista tríplice para o preen-
chimento do cargo de Desembargador pela 
regra do quinto constitucional, em vaga 
destinada a membros do Ministério Públi-
co de Santa Catarina. O Tribunal Pleno do 
Tribunal de Justiça de Santa Catarina deci-
diu pelos nomes dos Procuradores de Justiça 
Alexandre Reynaldo de Oliveira Graziotin, 
Gladys Afonso e Monika Pabst. Caberá, 
agora, o governador do Estado escolher o 
novo integrante da Corte Catarinense. O 
escolhido ocupará o cargo vago com a apo-
sentadoria do desembargador Raulino Jacó 
Brüning. 

12º encontro do Cosud reúne 
governadores em SC

Já estão em solo catarinense os governa-
dores do Paraná, São Paulo, Rio de Ja-
neiro, Minas Gerais, Espírito Santo e o 
vice-governador do Rio Grande do Sul, 
que vieram participar da 12ª reunião do 
Consórcio de Integração Sul e Sudeste 
(Cosud), realizada em Florianópolis.
Na programação de assuntos a serem 
debatidos está Segurança Pública, Meio 
Ambiente, Economia, Saúde, Educação 
e Desenvolvimento Humano, reforçan-
do o compromisso de cooperação entre 
os sete estados do sul e sudeste brasilei-
ro.
Outro tema a ser debatido é a prevenção 
a desastres naturais. Os governadores 
pretendem fortalecer a parceria entre os 
estados não só nas ajudas em meio a ca-

tástrofes, mas também na prevenção de 
acidentes. Lembrando que no primeiro 
semestre de 2024, em Santa Catarina 
foram executados, apenas, 15,16% das 
dotações orçamentárias para as ações da 
Defesa Civil, e, nos primeiros 9 meses 
do ano, o percentual � cou em 22,49%. 
Pode ser que com uma discussão sobre 
o assunto, o cenário venha a mudar e o 
nosso Estado passe a ser referência.
Para o governador de Minas Gerais,Ro-
meu Zema (Novo), as decisões do grupo 
na economia podem ter re� exos positi-
vos em todo o Brasil e não só nas regiões 
Sul e Sudeste, haja vista que são as eco-
nomias destes estados - principalmente 
- que regem boa parte do país. 
Em suma, o objetivo dos encontros que 
vêm sendo realizados desde o ano pas-
sado é debater problemas comuns aos 
sete estados e encontrar soluções con-
juntas que bene� ciem a todos eles e que, 
como dito acima, poderá ter impacto 
nacional. Por isso mesmo a política na-
cional não deve fugir à pauta do encon-
tro, nem que seja de bastidores, já que 
o possível sucessor de Bolsonaro para a 
presidência da república, Tarcísio Frei-
tas que deverá � liar-se ao PL, é um dos 
membros do Cosud e, querendo ou não, 
a campanha já começou. 
O� cialmente, o evento deve encerrar 
com a elaboração da Carta de Florianó-
polis, que trará as diretrizes formuladas 
pelos grupos temáticos e acordadas en-
tre os estados.

Plano Estadual de Políticas 
Públicas para as Mulheres

Santa Catarina deu mais um passo im-
portante para a criação do Plano Esta-
dual de Políticas Públicas para as Mu-
lheres. Esta semana, a vice-governadora 
Marilisa Boehm se reuniu com o secre-
tário Cleverson Siewert (Fazenda) para 
apresentar detalhes da proposta e dis-
cutir a viabilidade � nanceira necessária 
para a contratação de um serviço espe-
cializado para fazer o diagnóstico que 
deve apontar as demandas das catari-
nenses. Entre outros dados, será preciso 
saber detalhes como faixa etária, ques-
tões do âmbito étnico e social, caracte-
rísticas das áreas de saúde, violência e 
direitos humanos, economia, trabalho e 
renda, escolaridade, participação políti-
ca e social das mulheres que vivem em 
Santa Catarina.
Marilisa acionará a Secretaria de Estado 
da Assistência Social, Mulher e Família 
e a Fundação de Amparo à Pesquisa e 
Inovação do Estado de Santa Catarina 
(Fapesc), que criará o edital para a con-
tratação.

De saída
E por falar na secretária estadual de 
Ação Social, Mulher e Família de Santa 
Catarina, conversas de bastidores dão 
conta de que a atual secretária, Maria 
Helena Zimmermann, estaria de saída 

do governo para assumir a secretaria de 
Assistência Social de Rio do Sul. Ainda 
não há um nome de� nido para ocupar 
seu lugar, mas tudo é possível, até por-
que Jorginho Mello (PL) está disposto a, 
mais uma vez, mexer em boa parte do 
seu secretariado.

Aprovado
A Comissão de Constituição e Justiça 
(CCJ) da Assembleia Legislativa apro-
vou o PL que cria o Sistema Estadual de 
Acompanhamento, Monitoramento e 
Gestão Permanente para Ações de Com-
bate à Violência nas Escolas (SEAMGV). 
A proposta é uma iniciativa da Mesa da 
Alesc e foi elaborada pelo Integra. O 
texto aprovado prevê a criação de uma 
plataforma tecnológica que irá reunir in-
formações de diversas entidades, centra-
lizando e compartilhando dados sobre 
a violência escolar. A ferramenta deve-
rá contar com recursos especiais, como 
mapeamento geoespacial que vai permi-
tir a visualização de áreas de maior in-
cidência de violência para uma alocação 
estratégica de recursos para prevenção e 
resposta.

Judicialização Partidária
O advogado Isaac Ko�  Medeiros, integrante 
do time de especialistas da Menezes Niebuhr 
Sociedade de Advogados, acaba de lançar 
o seu segundo livro - “Judicialização Par-
tidária: controle de constitucionalidade e 
con� ito político”. A obra trata da sua tese de 
doutorado defendida na USP sobre ações ju-
diciais de partidos políticos no STF e propõe 
reformar a constituição alterando o modelo 
atual, onde qualquer partido com represen-
tação no Congresso pode acionar o Supre-
mo. Para o autor, esse sistema estimula a ju-
dicialização de temas políticos e deveria ser 
mudado para condicionar o direito de ação 
à assinatura de um quarto de parlamentares, 
como funciona em alguns países europeus, a 
exemplo da Áustria, Espanha e Portugal.

Mais um trecho
O Departamento Nacional de Infraes-
trutura de Transportes (DNIT) concluiu 
mais um trecho com 30 quilômetros de 
pista recuperada na BR-280/SC, do aces-
so à Irineópolis até Porto União, entre o 
km 276 e o km 306. As melhorias inte-
gram o Contrato de Restauração e Ma-
nutenção (CREMA) e teve investimento 
de aproximadamente R$ 84 milhões. O 
contrato prevê a recuperação das pistas e 
dos acostamentos e contempla a revitali-
zação de 128,1 quilômetros, entre as ci-
dades de Mafra, Três Barras, Canoinhas, 
Bela Vista do Toldo, Irineópolis e Porto 
União, no Planalto Norte Catarinense. 
Ao total, 88 quilômetros da rodovia fe-
deral já foram revitalizados. Isso signi� -
ca 80% das obras concluídas.
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Espaço do Campo

Melhora do tempo no fi m 
de semana

Sexta-feira (22/11)
Tempo: na Grande Florianó-

polis e norte de SC, muitas nuvens 
com chuva a qualquer momento, es-
pecialmente no litoral. Do Extremo 
Oeste ao Litoral Sul, o sol aparece 
com chance de chuva e trovoada bem 
isolada à tarde. Maiores volumes de 
chuva no Litoral Norte, nas áreas de 
divisa com o PR.

Temperatura: em elevação no 
oeste e mais amena no leste de SC.

Vento: leste a nordeste, fraco a 
moderado com rajadas no litoral.

Sistema: alta pressão na costa 
Sul do Brasil favorece a circulação 
marítima no leste de SC. Baixa pres-
são no Paraguai infl uencia o oeste do 
estado.

Sábado (23/11)
Tempo: na Grande Florianópolis 

e norte de SC, muitas nuvens com 
chuva, especialmente no litoral, mas 
com maiores chances de períodos de 
abertura, devido ao enfraquecimento 
da circulação marítima. Maiores vo-
lumes de chuva no Litoral Norte, nas 
áreas de divisa com o PR. Do Extre-
mo Oeste ao Litoral Sul, presença de 
sol e algumas nuvens.

Temperatura: mais elevada no 
oeste, com máximas de 30°C, e mais 
amena no leste de SC.

Vento: leste a nordeste, fraco a 
moderado.

Domingo (24/11)
Tempo: sol na maior parte do 

dia em todas as regiões de SC. Do 
Planalto ao Litoral, mais nuvens no 
início da manhã, com chuva fraca no 
Litoral Norte e Grande Florianópo-

lis, devido à circulação marítima.
Temperatura: em elevação no 

estado, especialmente no oeste, onde 
supera os 30°C.

Vento: nordeste, fraco a modera-
do com rajadas no Litoral Sul.

Segunda-feira (25/11)
Tempo: sol em SC. Na Grande 

Florianópolis e norte de SC, mais 
nuvens, especialmente no início da 
manhã.

Temperatura: mais elevada em 
SC, com máximas próximas e acima 
de 30°C.

Vento: nordeste a norte, fraco 
a moderado com rajadas no Litoral 
Sul.

Período: 25/11 a 04/12/2024
Nos dias 25 e 26/11, mais nu-

vens e condição de chuva (de menor 
intensidade) na parte leste de SC, 
devido à circulação marítima, e tem-
po mais seco no oeste. Nos dias 27 
e 28/11 tempo fi rme com sol e calor 
em todas as regiões de SC. no perí-
odo de 29/11 a 01/12 áreas de baixa 
pressão provocam chuva e temporais 
localizados em SC, mas entre os dias 
03 e 04 as áreas de instabilidade ga-
nham força e uma frente feria passa 
por SC causando chuva forte com 
totais elevados na maior parte do es-
tado. A temperatura estará elevada 
com sensação de abafamento com 
dias mais nublados e úmidos espe-
cialmente do Meio-Oeste ao Litoral.

Fonte: Laura Rodrigues e Marile-
ne de Lima - Meteorologistas (Epagri/
Ciram)

Penitenciária Agrícola de 
Chapecó dá exemplo na 
produção de alimentos

A Penitenciária Agrícola de Chapecó dá 
exemplo de como as áreas agricultáveis 
podem ser utilizadas na produção de 
alimentos para consumo próprio e para 
abastecimento da população. O secretá-
rio de Estado da Agricultura e Pecuária, 
Valdir Colatto, visitou o complexo peni-
tenciário para identi� car possíveis par-
cerias que potencializem o trabalho já 

consolidado. Também realizou a entrega 
in loco de um trator 75 CV, que será uti-
lizado para reforçar as práticas agrícolas 
da penitenciária, que nesse mês comple-
ta 50 anos.

Dentro do espaço de 96,8 hectares do 
Complexo Penitenciário de Chapecó, a 
área cultivada pelo setor agrícola cor-
responde a cerca de 40 hectares. Essa 
produção envolve servidores públicos 
e cerca de 25 internos do regime semi-
-aberto. A produção é voltada ao cultivo 
de hortifrutis, feijão, milho, mandioca, 
batata-doce, beterraba, cebola e alho.

O secretário de Estado da Agricultu-
ra e Pecuária, Valdir Colatto, destaca 
esse potencial de produção, que pode 
ser exemplo para todos os presídios do 
Estado. “Vamos buscar parcerias para 
potencializar o trabalho com mais as-
sistência técnica e equipamentos, para 
que os presídios de SC se tornem um 
modelo de produção e trabalho, tendo 
como exemplo a Penitenciária de Cha-
pecó”, destaca Colatto. Durante a visita, 
o secretário Colatto observou que há 
um enorme lago na Penitenciária, com 
potencial para se tornar criatório e fonte 
de produção de proteínas, por meio da 
piscicultura.

Essas atividades agrícolas passam a con-
tar com o reforço de um trator 75 CV, 
adquirido por meio de convênio Federal 
910994/2021/MAPA- Emenda da Ban-
cada Federal e licitado pela Secretaria 
de Estado da Agricultura e Pecuária. O 
equipamento de R$ 186,9 mil irá contri-
buir para a quali� cação e o desenvolvi-
mento dessas práticas.

Segundo o superintendente da Região 
Oeste da Polícia Penal SC, Guimorvan 
Boita, “A produção agrícola é vendi-
da para hospitais, mercados e é voltada 
para o próprio consumo dos internos. 
O faturamento na comercialização dos 
produtos agrícolas gira em torno de R$ 
80 mil por mês.

Complexo Penitenciário
O complexo penitenciário de Chapecó 
diversi� cou as atividades agregando o 
segmento industrial. No espaço há em-
presa de fabricação de colchões, embala-
gens, segmentos de duchas, produtos de 
cama e banho, artigos para bebês, vesti-
dos de festas, equipamentos de produ-
ção individual e uniformes. Também há 
convênio para atividades externas dos 
apenados.

Fonte: AsCom Secretaria de Estado da 
Agricultura e Pecuária – por Andréia 
Cristina Oliveira

Projeto Hortas do Saber 
inspira alunos catarinen-

ses
O Projeto “Hortas do Saber Cultivando 
Conhecimento e Sustentabilidade” já 
está dando frutos nas salas a céu aberto. 
Na EEB Edith Gama Ramos, em Floria-
nópolis, os estudantes estão entusias-
mados com esse projeto de incentivo à 
implantação e consolidação de hortas 
pedagógicas em ambiente escolar, rea-
lizado por meio da parceria da Secreta-
ria de Estado da Agricultura e Pecuária 
(SAR) com a Secretaria de Estado da 
Educação (SED).

A Secretaria de Estado da Agricultura e 
Pecuária (SAR) já destinou cerca de 50 
mil pacotes de sementes de hortaliças 
às escolas estaduais. O Programa busca 
ampliar a consciência sobre os cuidados 
com o meio ambiente e com as práticas 
saudáveis e sustentáveis de alimentação 
nutricional. “Esse é um exemplo que 
está dando certo, e que pode inspirar 
outras escolas. Ao plantar e cultivar, os 
estudantes terão a oportunidade de en-
tender de onde vêm os alimentos e a 
importância da agricultura”, enfatiza o 
secretário de Estado da Agricultura e 
Pecuária, Valdir Colatto.

A educação alimentar e nutricional é 
uma diretriz do Programa Nacional de 
Alimentação Escolar (PNAE) e está con-
templada no currículo em Santa Catari-
na, o Hortas do Saber soma forças nesse 
objetivo com a proposta de capacitar os 
coordenadores pedagógicos das escolas 
da rede pública estadual de Santa Cata-
rina para implantação das hortas em to-
das as unidades escolares do estado. 

De forma transdisciplinar, intersetorial 
e multipro� ssional, o projeto Hortas do 
Saber proporciona também aprendizado 
sobre a biodiversidade e o ciclo de vida 
das plantas, em que os estudantes com-
preendem como as suas atitudes podem 
in� uenciar no planeta. 

Fonte: AsCom Secretaria de Estado da 
Agricultura e Pecuária – por Andréia 
Cristina Oliveira
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Esportes

Aurinegro volta a vencer 
o Tubarão e confi rma 

vaga na semifi nal do Ca-
tarinense

O Jaraguá Futsal está novamente entre 
os quatro melhores de Santa Catarina. 
Na noite desta quarta-feira (20), o Auri-
negro venceu o Tubarão de virada, por 
5 a 3, na Arena, fechou o agregado das 
quartas de � nal em 10 a 4 e está na se-
mi� nal do Campeonato Catarinense – 
Série Ouro.

Yan (2x), Pedrinho, Nenen Ribeiro e 
Marcênio balançaram as redes para a 
Locomotiva Amarela, enquanto Dé (2x) 
e Luan Parro marcaram para o Peixe.

A equipe de Xande agora enfrenta o 
Joaçaba que, jogando em casa, venceu 
a APAFF / Florianópolis por 3 a 2 na 
noite desta sexta-feira(22) pelas quartas 
de � nal da competição e garantiu a vaga 
para enfrentar o Jaraguá. 

Os confrontos semi� nais ainda terão 
datas e horários con� rmados pela Fede-
ração Catarinense de Futebol de Salão. 
Certo mesmo é o primeiro jogo em Joa-
çaba e o segundo em Jaraguá do Sul. Na 
outra chave, o Joinville vai enfrentar o 
Criciúma, que venceu ao São Lourenço 
por 2x1, o mesmo placar do jogo de ida.

Enquanto a data do Estadual ainda será 
con� rmada, o time jaraguaense se con-
centra no jogo de ida da semi� nal da 
Liga Nacional, que acontece no sábado 
(23), às 19h30, contra o Pato, fora de 
casa.

Jaraguá Futsal x Pato: 
ingressos à venda para 

decisão na arena

Está aberta a venda de ingressos para o 
jogo entre Jaraguá Futsal x Pato, no dia 
30 de novembro, às 19h30, na Arena, 
pela volta da semi� nal da Liga Nacional.

O primeiro lote custa R$ 30 (inteira) e 
R$ 15 (meia) e deve ser aquirido no site 
do Jaraguá Futsal. Assim que a carga for 
esgotada, inicia-se a comercialização do 
segundo lote por R$ 40 (inteira) e R$ 20 
(meia).

As equipes fazem o jogo de ida nes-
te sábado (23), às 19h30, na Arena São 
Lourenço, em São Lourenço do Oeste. 
As duas partidas terão transmissão dos 
canais Sportv e LNF TV. O classi� cado 
pega o vencedor de Praia Clube x Umu-
arama na � nal.

Fonte: AsCom Jaraguá Futsal – por Lu-
cas Pavin

Brasileira, catarinense, 
corupaense e campeã 

mundial de esportes aé-
reos.

A atleta Klara Langhammer Arza 
Bez competiu no Chile, no último 
� nal de semana, conquistando os tí-
tulos de Campeã Mundial nas duas 
categorias que disputou: Lira Artísti-
ca e Tecido Acrobático.

Nesta semana traremos uma repor-
tagem com detalhes desta conquista 
inédita para a nossa cidade. 

Jaraguá Futsal é supera-
do na ida da semifi nal da 

LNF

Na noite de sábado (23), o Jaraguá 
Futsal foi superado pelo Pato por 3 a 
2, na Arena São Lourenço, na parti-
da de ida da semi� nal da Liga Nacio-
nal de Futsal. Jhoy, Neguinho e Caio 
Barros marcaram para os paranaen-
ses, enquanto Leco e Pedrinho dimi-
nuíram para a Locomotiva Amarela.

Com o revés, o Jaraguá precisa ven-
cer no tempo normal no duelo de 
volta, marcado para o próximo sá-
bado (30), às 19h30, na Arena Jara-
guá. Caso vença, a decisão irá para 
a prorrogação. Persistindo o empate 
no tempo extra, a vaga será do Auri-
negro pelo critério de melhor cam-
panha.

Os ingressos para o confronto já es-
tão à venda no site do Jaraguá.

Antes da decisão pela partida de vol-
ta, o time jaraguaense enfrenta o Jo-
açaba pela semi� nal do Campeonato 
Catarinense – Série Ouro. A partida 
ocorre nesta segunda-feira (25), às 
20h, no Ginásio da Unisociesc.

Jaraguá vence o Joaçaba e 
larga na frente na semifi nal do 

Catarinense de Futsal
O Jaraguá saiu na frente na primei-
ra semi� nal do Campeonato Catari-
nense de Futsal, ao vencer o Joaçaba 
por 4 a 2 na noite desta segunda-fei-
ra, no ginásio da Unoesc, casa do ad-
versário. Com o resultado conquista-
do de virada, o time joga pelo empate 
na partida de volta para se classi� car 
à � nal.

O placar foi construído com gols de 
Leco, Eka, Neném e Yan. Júlio para 
o Aurinegro, enquanto Felipe e Reis 
� zeram para Joaçaba.

As duas equipes voltam a se enfren-

tar no dia 6 de dezembro, sexta-fei-
ra, às 19h, na Arena Jaraguá. Quem 
avançar pega o vencedor do duelo 
entre Joinville e Criciúma, que come-
çam a medir forças nesta quarta-fei-
ra, às 20h, no Sul do Estado. A volta 
será no dia 4 de dezembro, no Norte 
de SC.

Com informações Jaraguá Futsal

Estes são os clubes que subiram 
da Série "B", e que vão disputar o 

Brasileirão Betano 2025

Começa a pintar o Bi-Campeão do 
do Troféu Cheirinho. 

Sendo confi rmado o bicampeonato, o 
vencedor levará, também, o Troféu Pi-
poqueiro.
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Quando o Assunto é Cultura

Frase da Semana

Um dedo de Poesia
(Helena Tamanini)

Um dia sentiremos falta de tudo que 
não vivemos.

Do amor, do abraço, da casa, da porta 
aberta, de um dia especial.

Somos feitos de retalhos e vamos cos-
turando nossa história entre lágrimas 
e sorrisos.

Pedaços que � cam e vão embora de 
chegadas e partidas.

(Eunice Ramos)

Jaraguá do Sul celebrou 
o Dia da Consciência 

Negra
Evento foi quarta-feira(20), na Are-
na Jaraguá, contou com apresenta-
ções culturais, rodas de conversa e 
momentos musicais

No dia 20 de novembro, Jaraguá do Sul 
teve uma programação em homena-
gem ao Dia da Consciência Negra, data 
dedicada a lembrar a luta e a resistência 
do povo negro no Brasil. Organizado 
por entidades e coletivos locais, o even-
to contou com apresentações culturais, 
rodas de conversa e momentos musi-
cais, oferecendo à comunidade um es-
paço para discutir e re� etir sobre temas 
como igualdade racial e valorização das 
tradições afro-brasileiras.

O encontro aconteceu na Arena e 
contou com a participação de grupos de 
capoeira, apresentações de dança e mú-
sica de artistas locais e regionais. Nem 
o mau tempo impediu a realização do 
evento, que teve, entre seus objetivos, 
celebrar a cultura afro-brasileira, e pro-
mover o diálogo sobre temas relevantes, 
como racismo, inclusão e respeito à 
diversidade.

Entidades e lideranças de diferentes 
setores da sociedade participaram das 
atividades, abertas ao público. As ações 
buscaram conscientizar a população 
sobre a importância de uma sociedade 
mais justa e inclusiva para todos. O Dia 
da Consciência Negra marca a morte de 
Zumbi dos Palmares, líder do Quilom-
bo dos Palmares, que se tornou um mo-
mento signi� cativo para a valorização 
da história e da contribuição do povo 
negro no Brasil. 

Com informações da AsCom da Prefei-
tura de Jaraguá do Sul

Natal de Hansa 2024
Uma noite mágica espera por você! 

Venha celebrar o espírito natalino com 
música, emoção e muita alegria.
Seminário Sagrado Coração de Jesus
06 de dezembro às 19h30

Traga sua família e amigos e venha pres-
tigiar este momento especial. 

Vamos juntos vivenciar a magia do Na-
tal!

Evento gratuito e aberto ao público!

 Operação Natal Solidá-
rio 2024

Celebrando heróis, inspirando ge-
rações!

Data: 7 de dezembro de 2024.
Local: Sociedade Dom Pedro II, (rua 
XV de Novembro, N°69, Centro, Co-
rupá/SC).
Horário: das 8:30h às 16h.

Papai Noel: 15hrs
Neste Natal, vamos proporcionar um 
dia inesquecível para as crianças e re-
forçar o respeito e a admiração pelos 
verdadeiros heróis da vida real com 
as entidades de segurança pública.

Com exposições interativas e de-
monstrações reais de suas missões, 
as crianças viverão a emoção de estar 
lado a lado com esses pro� ssionais.

Temos a honra de contar com a par-
ticipação das entidades de seguran-
ça:
 • Corpo de Bombeiros Mili-
tares;
 • Corpo de Bombeiros Vo-
luntários de Corupá;
 • Grupo Especialista de Res-
gate de Alto Risco - GERAR;
 • Defesa Civil;
 • Polícia Civil;
 • Polícia Cientí� ca;
 • Polícia Penal;
 • Polícia Militar (Aviação, 
Cavalaria, Canil, Tático, ROCAM, 
PROERD, Ambiental, Rádio Patru-
lha);

EVENTO GRATUITO

Será distribuído para as crianças, 
pipoca, algodão doce e cachorro-
-quente.

Mostra de Dança movi-
menta o fi m de semana

A Mostra de Dança do Programa Bol-
sa Cultural ocorre em quatro sessões no 
domingo: às 10, 13h30, 16h e 19h, na 
Scar

A dança toma conta do palco da Scar 
no domingo (24). A Mostra de Dança 
do Programa Bolsa Cultural ocorre em 
quatro sessões ao longo do dia: às 10, 
13h30, 16 e 19 horas. Os ingressos po-
dem ser retirados gratuitamente a partir 
das 9 horas de hoje (21), na Estação Cul-
tural. O limite é de dois por CPF.

Com supervisão dos professores Chaia-
ne Bruns, Lisa Jaworski, Luiz Ramos, 
Pamela Ribas e Oséas Silva, o encontro 
reunirá apresentações de diversos estilos 
de dança, trazendo ao palco o talento e 
a dedicação dos participantes do pro-
grama. A Mostra é uma oportunidade 
para que os alunos compartilhem com o 
público o aprendizado e as experiências 
adquiridas ao longo do ano.
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Cantinho da Literatura
Bryce Quinlan tinha a vida perfeita 

- trabalhava duro o dia todo e festeja-
va noite adentro -, até que um demônio 
assassina alguns de seus melhores ami-
gos, deixando-a destruída e mudando 
sua vida para sempre. Sem entender 
como sobreviveu ao ataque da besta, a 
semifeérica tenta superar a perda, com 
o consolo de que o culpado por conju-
rar o demônio está atrás das grades. Mas 
quando os crimes recomeçam, dois anos 
depois e com as mesmas características, 
Bryce se vê no meio de uma investiga-
ção que pode ajudá-la a vingar a morte 
dos amigos.

Hunt Athalar é um notório anjo ca-
ído, agora escravizado pelos arcanjos 
que um dia tentou derrubar. Suas habili-
dades brutais e força incrível foram de-
fi nidas para alcançar um único objetivo: 
assassinar – sem perguntas – os inimi-
gos do seu chefe. Mas com um demônio 
causando estragos na cidade, ele ofere-
ceu um acordo irresistível: ajudar Bryce 
a encontrar o assassino, e sua liberdade 
estará ao seu alcance.

Enquanto Bryce e Hunt se aprofun-
dam nas entranhas da Cidade da Lua 
Crescente, eles descobrem um poder 
sombrio que ameaça tudo e todos que 
amam, e encontram um no outro uma 
paixão ardente – que teria o poder de 
libertar os dois, se eles apenas a aceitas-
sem.

O poder mais mortal. A paixão mais 
feroz. O destino mais cruel.

Bryce Quinlan e Hunt Athalar fi -
zeram um pacto. Enquanto processam 
os eventos da última primavera, eles 
irão manter as coisas... platônicas... até 
o solstício. Eles salvaram a Cidade da 
Lua Crescente, mas com tanto frenesi 
acontecendo ultimamente, eles desejam, 
mais do que qualquer coisa, uma opor-
tunidade de relaxar. Desacelerar. E des-
cobrir o que o futuro lhes reserva. Mas 
quando a tensão suspensa entre os dois 
alcançar um nível insustentável, prestes 
a incendiar a Cidade da Lua Crescente, 
eles serão capazes de resistir?

Enquanto isso, para os dois, a imi-
nência do perigo não está ainda fora de 
questão. Arrastados para um movimento 
rebelde do qual não querem tomar par-
tido, Bryce, Hunt e seus amigos veem a 
si mesmos contra os sinistros asteri – de 
quem, custe o que custar, precisam evi-
tar ser percebidos.

No entanto, quanto mais conhecem 
as causas desse movimento revolucioná-
rio, mais se aproximam de uma inevitá-
vel escolha: permanecer quietos enquan-
to outros são oprimidos... ou lutar.

E eles nunca foram muito bons em 
manter silêncio.

Será que eles conseguem parar de 
se odiar por tempo sufi ciente para se 
apaixonarem

Quando Ari e Josh se conhecem em 
Nova York, a antipatia é instantânea.

Ari é uma comediante que tem um 
enorme repertório de piadas autodepre-
ciativas e não acredita no ideal do amor 
romântico.

Josh é um chef ambicioso, tem uma 
cozinha com utensílios perfeitamente 
organizados e espera um dia encontrar 
sua alma gêmea. Os dois não têm nada 
em comum… a não ser o fato de estarem 
dormindo com a mesma mulher.

Ari e Josh seguem a vida na espe-
rança de nunca mais terem que ver a cara 
um do outro. Mas o destino tem outros 
planos: ao longo dos anos, eles acabam 
se encontrando várias vezes por acaso e 
surge uma amizade inusitada.

Eles se divertem maratonando sé-
ries, fazendo provocações e trocando al-
fi netadas. É melhor do que um romance. 
Até que, uma noite, os limites da relação 
começam a se confundir...

Com um humor afi ado e uma quí-
mica especial, Você, de novo é uma co-
média romântica moderna que celebra o 
amor em todas as suas formas.

Por essa Bryce Quinlan realmente 
não esperava. Ela nunca imaginou que 
fosse sair de Midgard, mas os malditos 
asteri a forçaram a literalmente procurar 
pelas portas do Inferno. Mas o Inferno 
está... diferente? Uma grama imaculada 
e uma linda cidade não eram exatamen-
te o que ela estava esperando encontrar 
por lá. Isso sem falar dos habitantes do 
lugar, que são tão belos quanto letais. 
Onde Bryce foi parar?

Tudo o que Bryce ama está em Mi-
dgard: sua família, seus amigos, seu par-
ceiro. Presa em mundo desconhecido, 
ela vai precisar de todos os artifícios à 
disposição para encontrar o caminho de 
volta para casa. Tarefa nada fácil quando 
ela não faz ideia de quem é confi ável ou 
não.

Nesse meio-tempo, Hunt Athalar 
ainda está em Midgard. Ele já esteve em 
algumas enrascadas na vida, mas a que 
ele se encontra atualmente pode muito 
bem levar o prêmio de pior de todas. De-
pois de poucos meses em que tudo estava 
indo maravilhosamente bem, ele agora 
está preso de novo, com a sua liberdade 
em xeque e, ainda por cima, sem fazer a 
menor ideia do que aconteceu com Bry-
ce. Hunt está desesperado para ajudá-la, 
mas até que consiga escapar das garras 
dos asteri,  suas mãos estão atadas, e isso 
não é nenhuma metáfora.
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Turismo e Viagens

Ministra substituta durante evento realizado em 
Brasília (DF). Crédito: Roberto Castro/MTur

Brasil estreita parceria 
com a China para avan-

çar no turismo
Os dois países assinaram uma co-
operação com foco na promoção e 
quali� cação da atividade turística

O Ministério do Turismo assinou nesta 
quarta-feira, 20, com o Ministério da 
Cultura e Turismo da República Popular 
da China, um memorando de entendi-
mento para promover e fortalecer a ami-
zade e a cooperação entre os dois países, 
com foco no fortalecimento da atividade 
turística. O MTur foi representado pela 
ministra substituta do Turismo, Ana 
Carla Lopes.

A assinatura foi formalizada durante 
o evento "Intercâmbio Cultural entre a 
China e o Brasil", organizado pelo Gru-
po de Mídia da China, em colaboração 
com a Empresa Brasil de Comunicação, 
que aconteceu no Centro de Eventos 
Brasil 21, em Brasília.

Além da ministra Ana Carla Lopes, o 
evento contou ainda com outras auto-
ridades do Governo Federal, como os 
ministros Alexandre Padilha, das Rela-
ções Institucionais; Paulo Pimenta, da 
Comunicação da Presidência; Margareth 
Menezes, da Cultura e, também, o vice-
-presidente da República, Geraldo Alck-
min. Todos eles trataram da importância 
das relações entre Brasil e China, que 
neste ano completam 50 anos, e foram 
seladas com a visita do presidente chinês 
Xi Jinping ao Brasil, que no primeiro dia 
de agenda no território brasileiro, esta-
rá com o presidente Luiz Inácio Lula da 
Silva.

No turismo, a cooperação vai simbolizar 
o fortalecimento das relações com foco 
em resultados socioculturais e econômi-
cos, visto ser o segmento uma das indús-
trias mais dinâmicas do mundo.

“Com a assinatura deste Memorando de 
Entendimento, damos um passo signi� -
cativo para fortalecer uma atividade que 
já é tão potente e valorizada em nossos 
países” destacou a ministra Ana Carla 
Lopes.

A representante do MTur ainda ressaltou 
que todos saem ganhando com a parce-

ria. “A China, sendo o país mais popu-
loso do mundo e segunda maior econo-
mia global, também é o maior emissor 
de turistas internacionais, com mais de 
1 bilhão de viagens anuais. E o Brasil 
tem muito a oferecer nesse sentido, com 
nossos mais de 8 mil quilômetros de li-
toral e nossa força de termos sido eleitos 
recentemente pela Revista Forbes, como 
referência mundial em ecoturismo e 
turismo de aventura. Entre outras con-
quistas, também estamos entre os desti-
nos mais desejados pelo turismo mun-
dial. Nesse momento de fortalecimento 
de parceria, a conectividade aérea entre 
Brasil e China também é uma priorida-
de de nossa gestão no Turismo”, desta-
cou Ana Carla.

Qualifi cação
A ministra em exercício lembrou que 
além dos investimentos na infraestrutu-
ra dos atrativos turísticos, o Ministério 
do Turismo tem incentivado agências de 
viagens a se quali� carem para atender 
aos grupos de turistas vindos da China.

No último edital para o programa ADS 
China, lançado pelo MTUr em 2023, 
houve um total de 39 empresas brasilei-
ras credenciadas. Já neste ano de 2024 
esse número cresceu signi� cativamente, 
com mais de 263 agências credenciadas 
- e todas com Cadastur, uma importan-
te iniciativa do MTur para legalizar e 
regulamentar os negócios do segmento 
turístico.

Fonte: AsCom MTur - por Cléo Soares

Promovendo turismo de 
cruzeiros, Setur participa 
do 2º Simpósio da Frente 
Parlamentar em Apoio 

ao Turismo de Navios de 
Cruzeiro

A Secretaria de Turismo (Setur/SC) par-
ticipou do 2º Simpósio da Frente Parla-
mentar em Apoio ao Turismo de Navios 
de Cruzeiro. O evento aconteceu em 
Porto Belo e reuniu autoridades e lide-
ranças do setor, incluindo o Secretário 
de Turismo do Estado, Evandro Neiva, 
e o presidente da Associação Brasileira 
de Cruzeiros Marítimos (ABCM), Mar-
co Ferraz.

Com o objetivo de avaliar a temporada 

de cruzeiros 2024/2025 e planejar es-
tratégias, os participantes discutiram 
formas de impulsionar o turismo de 
cruzeiros no Estado, destacando o po-
tencial de novos municípios como por-
tos turísticos e debatendo regulamenta-
ções essenciais para o crescimento do 
setor, além de promover o desenvolvi-
mento econômico e social do turismo 
marítimo.

Segundo o Secretário do Turismo, o 2º 
Simpósio da Frente Parlamentar tem 
grande importância para fortalecer o 
compromisso do estado com o turis-
mo de cruzeiros. “O Governo Jorginho 
Mello busca, desde o início, alavancar 
a temporada de cruzeiros no estado, a 
exemplo da retomada das operações 
em São Francisco do Sul. É evidente, 
com todos os números que tivemos até 
agora, os benefícios que o setor de na-
vios traz, econômica e socialmente, para 
todos”, a� rma Neiva. Além disso, o Se-
cretário destaca os resultados positivos 
que o turismo de cruzeiros tem gerado 
para Santa Catarina. “É uma atividade 
que promove nosso estado nacional e 
internacionalmente. Além disso, com a 
estrutura que temos hoje, ainda propor-
ciona ao turista uma experiência pro-
veitosa, o que pode incentivá-lo a voltar. 
Eventos como o Simpósio mostram que 
Santa Catarina possui potencial turísti-
co e é capaz de receber bem os visitantes 
que chegam pelo mar”, conclui.

O evento também contou com pales-
trantes e especialistas que compartilha-
ram informações sobre os benefícios 
dos cruzeiros para o turismo e para o 
comércio local. Além disso, abordaram 
tendências, desa� os e a importância de 
práticas sustentáveis e de responsabili-
dade social.

Outro destaque do simpósio foi o in-
centivo para que novos municípios se 
tornem portos turísticos em potencial. 
Foram apresentados destinos já conso-
lidados, como Itajaí, Porto Belo, Balne-
ário Camboriú e São Francisco do Sul. 
Por � m, o evento rea� rmou o compro-
misso com o crescimento sustentável do 
setor em Santa Catarina.

Fonte: Setur SC – por Bárbara Justi

Descobrindo Santa Cata-
rina

Somos um casal apaixonado por viagens 
e recentemente tivemos a oportunidade 
de explorar alguns dos destinos mais 
incríveis de Santa Catarina. Queremos 
compartilhar com vocês nossas experi-
ências sobre esses lugares maravilhosos 
que visitamos!

Parque dos Dinossauros
No dia seguinte, seguimos para o Parque 
dos Dinossauros, um verdadeiro paraíso 
para os amantes da pré-história. O par-
que é repleto de réplicas em tamanho 
real de dinossauros, que parecem ter 
saído direto dos � lmes de Jurassic Park. 
Além de aprendermos muito sobre es-
sas criaturas incríveis, ainda tivemos a 
chance de fazer um passeio pelo parque 
a bordo de um jipe, o que tornou a ex-
periência ainda mais emocionante. Não 
esqueçam de levar a câmera, pois as fo-
tos � cam espetaculares!

Aquário de Santa Catarina
Nossa terceira parada foi o Aquário de 
Santa Catarina, onde pudemos observar 
a rica vida marinha da região. Ficamos 
encantados com a diversidade de espé-
cies e a beleza dos aquários, que repro-
duzem � elmente os habitats naturais dos 
animais. Destaque para o túnel submer-
so, onde passamos por baixo de um tan-
que gigante e vimos tubarões e arraias 
nadando acima de nossas cabeças. Uma 
experiência única e educativa que reco-
mendamos para todos os visitantes.

Parque da NASA
Por � m, visitamos o Parque da NASA, 
um destino que mistura ciência e di-
versão. Ficamos boquiabertos com as 
exposições interativas e os simuladores 
espaciais, que nos levaram a uma verda-
deira viagem pelo espaço. A experiência 
de sentir-se um astronauta foi incrível e 
despertou ainda mais nossa curiosidade 
sobre o universo. Recomendamos reser-
var um bom tempo para explorar todas 
as atrações e aprender bastante sobre as-
tronomia e tecnologia espacial.

Nesta viagem ainda estivemos no Par-
que Unipraias, no Beto Carrero World 
e em diversos locais maravilhosos, mas 
isso traremos em outra postagem. 

Escrito by: Rafael e Lidia
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“A Assembleia Legislativa trabalha por Santa Catarina em sintonia com os 
demais poderes, sempre preservando sua autonomia deliberativa”

A Assembleia legislativa de San-
ta Catarina completou 190 anos 
e diversas ações foram realiza-
das pela Casa para comemorar 
a data, entre elas, as sessões fora 
de sua sede o� cial, em Florianó-
polis, com o intuito de aproxi-
mar o povo do parlamento, em 
um projeto intitulado  de Alesc 
Itinerante.

Ocupando pela segunda vez o 
cargo de presidente da Assem-
bleia Legislativa de Santa  Ca-
tarina (Alesc), Mauro de Nadal 
(MDB) se prepara para entregar 
o posto em janeiro de 2025 e con-
versou com a Coluna sobre estas 
ações, a relação da Assembleia 
com a sociedade e o governo do 
Estado, além de falar sobre seus 
projetos futuros dentro da Casa.

Confi ra:

Deputado Mauro de Nadal, presidente da 
Alesc  - Foto: Adriano Piekas/Divulgação

Pelo Estado - Qual o papel e im-
portância da Assembleia Legis-
lativa para Santa Catarina?
Deputado Mauro De Nadal 
– A Assembleia Legislativa re-
trata a população, porque em 
nosso parlamento estão 40 elei-
tos pelos catarinenses, e a soma 
de seus votos é maior que, por 
exemplo, a votação de um go-
vernador. Deputados represen-
tam variados segmentos e são 
de todas as regiões do Estado. 
De modo que é uma casa de-

mocrática e sempre acessível à 
população.
Isso se comprova no seu coti-
diano, pois além das atividades 
em plenário e em suas comis-
sões técnicas permanentes, a 
Alesc é palco de muitos even-
tos, dos mais variados matizes. 
Organiza debates e audiências 
públicas, reuniões e sessões es-
peciais, e justi� ca, de forma ple-
na, a carinhosa denominação 
de casa do povo.

Pelo Estado - Foram realizadas 
diversas ações em comemoração 
aos 190 anos da Assembleia Le-
gislativa de Santa Catarina, en-
tre elas, a Alesc Itinerante. Como 
o senhor avalia este projeto e qual 
o saldo positivo que se pode tirar 
dele?
Deputado Mauro De Nadal – 
Foi uma ideia que contou com 
o apoio de todos os parlamen-
tares e se mostrou muito e� caz, 
para aproximar o parlamento 
estadual do cidadão, com a re-
alização de sessões, desde maio, 
em todas as regiões. Foram or-
ganizadas etapas em Blumenau, 
Joinville, Criciúma, Lages, e � -
nalizadas em Chapecó. Abriu 
espaços para manifestações de 
entidades, que puderam en-
caminhar reivindicações. Per-
mitiu à população conhecer os 
parlamentares, conversar e ver 
o cotidiano das atividades. En-
caminhou pautas de interesses 
especí� cos das regiões. Ou seja, 
demonstrou ser uma iniciativa 
acertada.

Pelo Estado - O senhor está se en-
caminhando para o � nal do seu 
segundo ano de mandato. Como 
o senhor vê esses seus dois anos à 
frente da presidência da Casa?

Deputado Mauro De Nadal – 
Foi um período produtivo, em 
que a Assembleia Legislativa 
trabalhou por Santa Catarina e 
esteve em sintonia com os de-
mais poderes, sempre preser-
vando sua autonomia delibera-
tiva. Com o viés de harmonia 
entre os parlamentares, valori-
zando mandatos individuais, e 
em especial as pautas da socie-
dade.

Pelo Estado - Quais seriam os 
seus destaques neste biênio?
Deputado Mauro De Nadal – 
O Alesc Itinerante foi um gran-
de projeto. Outro destaque foi a 
criação das bancadas regionais. 
São colegiados integrados por 
livre adesão dos parlamentares, 
conforme a origem geográ� ca 
de suas representações políti-
cas. Cada qual pode participar 
de uma bancada regional, do 
Sul, Norte, Vale, Serra, Oeste e 
Grande Florianópolis. Ali, em 
cada grupo, são tratados temas 
de amplo interesse nas regiões. 
Apresentadas reivindicações de 
forma coletiva. Ouvidos repre-
sentantes de governo, empre-
sas, lideranças. E também en-
caminhadas emendas, a partir 
de recursos economizados pela 
Alesc. Uma inovação da gestão.

Pelo Estado - O governador Jorgi-
nho Mello � rmou um acordo com 
o seu partido, MDB, e terá mais 
alguns parlamentares da sigla, 
como Chiodini e Antídio Lunelli, 
em sua gestão. Como isto impacta 
na Assembleia?
Deputado Mauro De Nadal
– Os encaminhamentos polí-
ticos para a administração do 
Executivo não tem interferên-
cia na condução do Legislati-

vo. Há uma relação anterior de 
cordialidade, e o entendimento 
permanente de que os projetos 
importantes para Santa Catari-
na têm prioridade na pauta de 
debates da casa. Sobre a parti-
cipação do MDB no governo, é 
um assunto de deliberações co-
legiadas na esfera do partido.

Pelo Estado - Algumas informa-
ções de bastidores sugerem a sua 
manutenção na presidência da 
Alesc. Procede? Se sim, como es-
tariam essas negociações?
Deputado Mauro De Nadal – Meu 
segundo período como presidente 
da Alesc se encerra no � nal de ja-
neiro de 2025, e os 40 parlamenta-
res vão escolher democraticamen-
te o meu sucessor. Não vejo outra 
possibilidade.

Pelo Estado - Há alguma preten-
são de se candidatar nas próxi-
mas eleições, de 2026?
Deputado Mauro De Nadal – 
Trabalho pelo reconhecimento 
de meu mandato, pela repre-
sentação política que me foi 
con� ada, e busco ampliar re-
lacionamentos, com a visão de 
que a população acredita em 
políticos que conseguem tra-
duzir ações em resultados prá-
ticos. Sou deputado há quatro 
legislaturas. Em 2026, numa 
conjuntura partidária, avalian-
do cenários, vamos de� nir es-
paços para a disputa eleitoral. 
Minha primeira intenção é me 
eleger deputado estadual.


